

L'étoile des mages

Fixer la date de Noël au 25 décembre ne se réfère à aucun fait historique permettant d'en assurer la précision. Une convention s'est simplement affirmée autour du IV^{ème} siècle. De la même façon, l'année zéro de notre ère fut fixée par un moine, Denis le Petit (VI^{ème} siècle), après de laborieux calculs qui le convainquirent qu'elle coïncidait avec la date de la fondation de Rome. Dans l'évangile, on trouve deux références à des faits historiques qui nous aident à fixer deux limites : l'une supérieure, l'autre inférieure. La première est le recensement de César Auguste qui se positionne en 8 et 6 av J.-C. La seconde est la mort d'Hérode, se situant en 4 av J.-C. La date la plus souvent retenue est 7 ou 6 av J.-C. qui correspondrait à l'époque des massacres d'Hérode, des enfants de sexe masculin vivant à Bethléem et ayant moins de deux ans.



Cette époque serait celle de l'apparition de l'Étoile des Rois Mages qui d'après saint Matthieu, les conduisit en Palestine. En fait de qu'elle étoile est-il question ? C'est là que les astronomes viennent en aide aux historiens. Si l'on arrivait à connaître la position des étoiles à ce moment, il serait aujourd'hui facile de dater la naissance du Christ.



Mosaïque de l'église sant'Apollinare Nuovo de Ravenne.

Matthieu emploie le terme d'étoile. Dans de nombreuses crèches figure la représentation de cette étoile avec une queue, ce qui fait penser à une comète (étoile filante). Pourtant, on ne trouve aucune trace dans les chroniques babyloniennes, chinoises ou coréennes du passage d'une brillante comète. Seul y est mentionné le passage en l'an 12 av J.-C. d'un astre chevelu visible et qui on le sait maintenant était la comète de Halley.

Au XVII^{ème} siècle, Johannes Kepler formula une hypothèse. En 1604, il eut la chance de pouvoir observer l'explosion d'une supernova. Aussitôt, il pensa que seul un événement de ce type pouvait marquer la naissance du Christ. Cette période se situe dans la constellation des Poissons (conjonction de Saturne et de Jupiter). Kepler calcula la période ou la position des astres se retrouvait lors de la naissance du Christ et trouva l'an 7 av J.-C. Les mages avaient peut-être interprété l'événement astrologiquement : un grand roi (Jupiter) de justice (Saturne) est sur le point de naître. Chez les Hébreux, les Poissons, signe d'eau, étaient associés à Moïse. La crédibilité de cette hypothèse a été renforcée par la découverte récente de deux tablettes d'argile babyloniennes écrites en caractères cunéiformes (lettres en forme de clous et de coins).



Elles rapportent, avec une grande emphase (pompeux) le rapprochement de Jupiter vers Saturne parmi les étoiles des Poissons.
Ce qui prouve que l'événement avait été prévu et qu'il était attendu.

Si l'on admet que les Mages furent guidés par la conjonction de Jupiter avec Saturne dans la constellation des Poissons. **Il faut conclure que le Christ est né 7 ans avant la date de référence.**

A gauche : par ordinateur et avec des éphémérides, il est possible de créer l'aspect du ciel au dessus de la Palestine en l'an 7 av J.-C. C'est ainsi que l'on retrouve Jupiter et Saturne voisins dans le ciel.



Conclusion : la prudence s'impose, mais nous pouvons dès aujourd'hui nous permettre d'espérer une date sérieuse. Et qui sait ? nous sommes peut-être en 2010.....

